

# CRÓNICA DE BADAJOZ.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Se publica en los dias 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios, 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho á que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas. Si escudiere de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulen de exceso.—Comunicados, á precios convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la administracion del periódico, calle de Arco-agüero núm. 3.  
Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirijan al administrador de LA CRÓNICA, acompañando en libranzas ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

## Crónica de Badajoz.

Grande es sin duda alguna la importancia de las vías férreas, y nadie se atreverá á negar que contribuyen de una manera poderosa al desarrollo de la riqueza de un país ó de una provincia; pero las notorias ventajas que traen consigo esos vastos medios de comunicacion, solo pueden alcanzarse por completo, como ha pocos dias ha dicho nuestro ilustrado colega *La Reforma*, cuando en los territorios que atraviesan los caminos de hierro existen otras vías de comunicacion, que afluyen á aquellos; cuando se cuenta con carreteras y con caminos vecinales; cuando ningun pueblo queda aislado, y no se tocan ningunas, absolutamente ningunas dificultades para dirigirse á los puntos de embarque. En otro caso, esto es, cuando se carece de esas otras vías, á los que no todos dan la importancia que se merece, el desarrollo de la riqueza es mas lento y casi no tiene el carácter de general.

Comprendiéndolo así la Diputacion provincial de Badajoz que cesara en el año último, decidió, despues de estudiar este asunto detenidamente, acudir á las córtes en solicitud de que se la autorizara para levantar un empréstito de algunos millones de reales, con destino á la subvencion de las carreteras provinciales y caminos vecinales, decision que *LA CRÓNICA* apoyó, por creerla benefíca para la provincia. Nuestros lectores recordarán que la comision del Congreso que estudió este asunto, emitió su dictamen en un sentido favorable, como nosotros esperabamos, que las córtes formularon el oportuno proyecto, concediendo la autorizacion, y que este por haberlo sancionado la corona, llegó al fin á ser ley del reino.

Cuando se tuvo noticia de tan favorable suceso, grande fué sin duda alguna la alegría de que se sintieron poseídos todos los que anhelan el bien y la prosperidad de esta olvidada provincia: creían cercano el dia en que cesara para siempre esa incomunicacion entre la mayor parte de los pueblos que la componen, por tanto tiempo deplorada; y tan halagüeña esperanza daba aliento á sus pechos y les hacia formar cálculos brillantes.

Pero en los meses transcurridos—que no son pocos—desde que aquella ley se promulgó, esa esperanza ha ido

debilitándose y está á punto de desaparecer. ¿Hay motivos para esto? Creemos que sí, pues hasta ahora no se ha pensado en llevar á cabo el empréstito, circunstancia indispensable para emprender las obras, si estas han de hacerse en grande escala.

Ciertamente que el cuerpo facultativo provincial ha hecho, según nuestras noticias, algunos estudios de caminos importantes: que tiene todo preparado, ó lo tendrá muy en breve, para que puedan comenzarse los trabajos (lo cual ya es algo); mas cómo han de empezar sino se allegan fondos suficientes?

No pretendemos negar nosotros que la situacion financiera no es muy á propósito para empréstitos: que España y por lo tanto nuestra provincia no han podido menos de resentirse de la grave crisis metálica por que ha tiempo viene atravesando Europa; mas como no se vé próximo el dia en que tal situacion mejore y cada vez sea mas urgente el dotar á nuestro territorio de esas vías que le son tan necesarias, preciso es que los Sres. diputados imitando á los de otras provincias piensen seriamente en realizar el empréstito, para que empiezen las obras en un plazo corto y se reanimen las esperanzas que hoy están á punto de morir.

Y si la diputacion cree que hay otros medios para llegar al fin apetecido y que son mas convenientes, empléelos en buen hora. Nosotros lo que queremos es contar con los elementos de progreso, de mejora material, de que hemos hablado. Seguir como hasta aquí no es prudente; mejor dicho es muy perjudicial.

La inaccion nos ha matado siempre. Es menester que ahora no suceda lo mismo. En los tiempos en que vivimos no adelantar es retroceder. Adelante pues: suprimanse las vacilaciones: tengamos decision, fuerza de voluntad, y el éxito coronará nuestros esfuerzos.

## EDUCACION POPULAR.

Se dice que la instruccion pública se estiende, que los conocimientos se difunden. Esto es cierto, con respecto á las clases privilegiadas, y á la clase media.

¿Con qué se alimenta el espíritu de los jornaleros, de los menestrales, en los momentos de ocio? Con las funestas emociones del juego, con el despilfarro y la destemplanza, con brutales alardes de fuerzas, con locas dis-

putas ó riñas insensatas, en las que se usan como argumentos contundentes el denuesto, la navaja ó el garrote.

Tal vez hay quien, menos vicioso ó mas circunspecto, descansa de sus habituales tareas con honrados pasatiempos, ó se aficiona á la lectura. ¿Pero cuáles son los libros que lo entretienen? *La Historia de Bertoldo*; algunos romances en que se exalte el robo y se glorifica el asesinato; tal cual novela insustancial, que no entienda.

Puede llevarse la instruccion pública hasta las masas? No es imposible la empresa porque del pedernal mas duro rotanchispas al toque del acero, y en el alma mas embotada y en el corazón mas insensible Dios ha puesto el germen de la idea y el manantial de sentimiento.

Para sacar á las masas de su inercia, para que piensen, para que sientan, no hay como hablarles de lo que mas aman, es decir, del suelo en que nacieron, de la tierra sagrada que fué tambien de sus padres, y sercuna de sus hijos, del cielo que preñó sus primeros juegos y sus primeras alegrías.

De aquí la importancia, utilidad incontestable de la historia y geografía local. ¿Qué les importa á los que no han de seguir una carrera literaria, que le importa al labrador artesano, al comerciante, á la nacion de la batalla de Salamina la biografía de Salustio ó la descripcion de Siberia? ¿De qué les sirve saber quiénes fueron los persas, cómo vivió Nabodonosor, y dónde se encuentra el Negro?

En hora buena que lo aendan despues, esta es una instruccion que nosotros mismos fomentamos; pero importa, ante todo, adquirir primero otros conocimientos mas premiantes.

Cuando la existencia es oscura y modesta; cuando se desarrolla en una esfera limitada, limitada, ha de ser tambien el campo en que se desarrollen las aspiraciones intelectuales y las necesidades materiales.

Lo que interesa á un hombre de los hombres, lo que le mueve, lo que se debe enseñarle, no es historia ó geografía universal, gúea ó moderna; no la de Grecia, ni de Roma; no la de Francia; no la Inglaterra, sino la historia y la geografía de su pueblo natal primero, después provincia después, las de su ciudad mas tarde. Tal comprendemos otros que debe ser la base de la educacion popular, a parte de las impresionables nociones religiosas y morales.

Despues de estos conocimientos generales, deben aprender otros especiales, segun el arte ó profesion respectiva. Para el labrador bastarán algunas sencillas nociones de aritmética, de gramática-teliana, y de agronomía, lo bastante preciso para que no se equivoque al echar sus cuentas; para que diga desatinos al hablar ó escribir, para que conozca la clase de cultivo conviene á cada calidad de tierra cuáles son los mejores abonos ó fumientos de labranza.

Un propietario grandes posesiones, ya necesitando conocimientos mas estensos, y no podría mal tener en

su casa una pequeña biblioteca de agricultura, y algunos manuales sobre la fabricacion de los quesos, mejora de la cria caballar, lavado y tinte de las lanas, cria de animales domésticos, etc. El carpintero y el ebanista, necesitan nociones elementales de dibujo lineal y de geometría, y conocer la preparacion de los barnices y de las colas. El sastre, el albañil, el herrero, todos cuantos se dedican á oficios manuales, deben adquirir de autemano ciertos conocimientos, que generalmente se descuidan, por creer que basta la práctica para todo. Buena es ciertamente la práctica, pero mejor será si se apoya en principios de arte ó de ciencias.

La práctica por sí sola es rutinaria, y el rutinario ha producido nada perfecto, ha contribuido al adelantamiento y al progreso de las artes de la industria y del comercio. Nosotros quisiéramos para el pueblo español algo siquiera de la educacion que se da en los Estados- Unidos á las clases trabajadoras. Tan sólida es y tan apropiada á las circunstancias del niño, que allí cada cual se cree honrado con el puesto que se conquista con su trabajo.

Y no obstante, de aquellos trabajos tan modestos, han salido muchas celebridades modernas: Franklin, que fué cajista, Lincoln, que empezó siendo leñador: el actual presidente Johnson, que ha sido sastre, y Grant, que ha sabido elevarse desde fabricante de cerveza, á la categoria de los mejores generales del mundo.

A. d. H.

Ha tomado posesion de el destino de Secretario del Consejo provincial, nuestro amigo el joven jurisconsulto D. José María Chacon.

Cada dia es mayor el número de los mendigos que se encuentran en las calles de esta poblacion, algunos de ellos de no muy buena catadura.

Como esta circunstancia coincide con la de haberse cometido algunos hurtos en varias casas de esta capital, y como no es digna de una poblacion culta la existencia en ella de un ejército de mendigos, ó que aparentan serlo, volvemos á llamar sobre este asunto la atencion de la autoridad, por si le parece conveniente, llevar á cabo lo que las leyes determinan en semejantes casos.

Nuestro amigo D. Mariano García Puig Samper cuya aptitud todos conocen, ha sido nombrado oficial de la Administracion de Hacienda pública. Le damos por ello la enhorabuena.

Leemos en *La Correspondencia*.  
Se ha declarado caducada la concesion del ferrocarril de Mérida á Sevilla, disponiendo que se suspena toda resolucion respecto del depósito consignado en garantia de la ejecucion de



mas entusiasmada con la sorpresa y el placer.

El mundo me dominaba grande hombre.

Por último, no dejaré de hacer una advertencia, aunque supongo que ya se habrá adivinado.

Es á saber: que yo soy español, y que los sucesos que dejo relatados han tenido lugar en mi patria.

Firmado: Dimas G.... No me creo autorizado para publicar el apellido, porque, de hoy para siempre pesaría sobre mi conciencia tan trascendental abuso.

F. M. P.

## LAS DOS MARIPOSAS Y EL LIRIO.

### CUENTO.

#### I.

En un vergel delicioso cubierto de flores mil, el cefrillo gentil jugueteaba bullicioso.

De una en otra flor volaba su puro aroma libando y su estilo embalsamando que á otras regiones llevaba.

De las flores el amor altanero despreciaba, puesto que si las libaba era solo por su olor.

De todas una solía esceptuar; esta era un lirio que emblema fiel del martirio en la soledad crecía.

Rara vez le acariciaba, —ó si lo hacía,— solo era su caricia pasajera: pero jamás le buscaba.

Así el lirio florecía mas que en el vergel las flores pues ignorante de amores, lo que era amor no sabía.

Y como en la soledad pasaba su juventud, no percibió la inquietud que aflige á la humanidad.

Mas ¡ay! el amor es ciego, y por un momento ciega; así al lirio un día llega de una mariposa el fuego.

Ella voló sobre él, él la tendió una mirada, ella en él quedó posada, después... voló hacia el vergel.

Desde entonces —y es verdad,— el lirio se marchitaba y ella en torno de él volaba buscando la soledad.

Y en la soledad unido á ella, pasaba las horas: ella decía:—¡Me adoras

cual te amo, lirio querido?

Y el loco de amor por ella su corola le ofrecía; ella libarla solía

calmando así su queralla.

El tiempo breve pasó y otra leve mariposa, un día llegó gozosa y su corola libó.

El lirio sintió placer al pronto, despues dolor; la mariposa, á otra flor se fué su aroma á beber.

Despues vino la primera y halló al lirio pensativo, pero aunque amoroso, altivo, y ella por esto se altera.

Le reconviene, traidor y... no sé que mas le llama, él la desoye; así inflama en su pecho mas amor.

Cuanto mas le suplicaba y cuanto mas le decía lo que por él padecía, mas su corola cerraba.

Y sordo al tierno gemir de la mari, osa, siendo, la hizo marcharse gimiendo en el desierto á vivir.

El en cambio dió ilusion á la segunda, y cariño. Ella le amó sin aliño, él le robó el corazon.

(Se continuará)

## Gacetillas.

Es útil.—Hemos recibido un ejemplar de la Guía del camino de hierro de Ciudad Real á Badajoz, que contiene un itinerario de todas las estaciones de la línea y descripción de los pueblos de que toman nombre; condiciones y tarifas generales y especiales de transportes, y otros datos importantes. Nuestros lectores comprenden la utilidad de este libro cuyo precio se anunció en la sección correspondiente.

¡Jesús hija! Una carta de Buenos Aires da cuenta de un singular duelo que tuvo lugar á fines de octubre último:

Un joven español llamado D. Pedro H... se habia desposado hacia algunos años con la señorita Paulita, hija de un rico comerciante del país. De repente dejó de frecuentar la casa de su futuro suegro. Paulita amaba con toda el alma al infiel, y juró vengarse. D. Pedro amaba á otra, á una rubia alemana, por cuyos azules ojos olvidó á la morena criolla. Paulita oyó hablar de su próximo enlace. Esta noticia la irritó. Esperó un día durante una hora en la calle en que vivía su rival. Esta salió del brazo de don Pedro. Acercándose entonces á ella, la descargó dos terribles bofetones y sacando dos pistolas, le ofreció una para que tomase satisfacción del insulto. Ciega de cólera la alemana, toma el arma y la dispara á boca de jarro sobre su enemiga, hiriendo en el brazo izquierdo. Esta le devolvió el tiro y cayó con el corazon atravesado. Paulita ha jurado

una vez curada de su herida y de su amor, retirarse con D. Pedro. Este, obrando con prudencia, se ha embarcado para Nueva-York.

## A Carolina.

Por mas que tu me prediques y escribas cartas y cartas no te canses, Carolina que yo no salgo de casa. Aquí, como un padre grave, recostado en la bataca, saco el jugo á un coracero, no de los que fueron á África si no de estas tagarrinas que para fumar nos mandan.

¡Si vieras cuánto yo gozo entre chupada y chupada viendo las columnas de humo que en espirales se alzan, á las que mando refuerzo soltando otra bocanada formando á mi voluntad negro campo de batalla!

¿Dónde hay placer como este? Aquí yo soy el que manda, y no me espongo al correr por las calles endiabladas, á pegar un resbalon y romperme las espaldas, porque querida, los tiempos no estan para andar en chanzas, pues salen las pulmonias los catarros y catarros y al que se descuida un poco que quiera, que no, lo atrapan. Ya sé que estás bonachona gorda, fresca, colorada: que preparas tus disfraces para lucirlo en las máscaras y que vas haciendo acopi de robustas calabazas para repartirlas prodiga á los que a los bailes van.

Me alegro, y no dejes un porque es fruta que me arga. Ya me darás pormenores del reparto y las bromas cuando pasados los mails haya sesion ordinaria. De noticias, Carolina poco, ó mejor dicho nada, tengo que contarte oy, pues si quiera á la ventana sacó la nariz, por miedo de meterla colorada. Dicen alguno que Lola, al fin cansad se casa, y que para el fausto dia sorpresas gerdas prepara que se penselas ya el cónyuge feliz se la ca la boba. Dicen que en viorinavera, y no lo tomes en masa, las reformas que hay escritas van por fin á realizarse; van á abrirse sie calles, en loor de las sie llagas, derechas como te párrago y con vistosas mzanas. En fin, va á habebos gordas. Esso, marcha, mha y marcha.

Teatro.—Muchas veces hemos enviado nuestros plácemes á primera actriz señorita Guijarro que actúa nuestro coliseo; pero nunca ha habido motivos para hacerlo que hoy, en que tenos que referir la funcion de su beneficio, cual tuvo lugar en la noche del 3.

Púsose en ella en una, El pilluelo de Paris, y creemos no pase exagerados, asegu-

rando que Adelaida Guijarro desempeña el papel del protagonista: no seamos decir en verdad, si nos agrada mas en las escenas cómicas ó en las dramáticas. Qué travesura, que intencion y sobre todo que sentimiento!

El público reemplenó sus desvelos, comandota de aplausos, Los señores Lopez y Cáceres desempeñaron muy bien los papeles que se les confiaron y las señoras Monzó y Carrasco y los señores Escanero y Fernandez completaron el cuadro. El baile titulado Los Cuakeros hizo pasar un buen rato á la concurrencia, y la linda pieza Los dos amigos y el dote, fué ejecutada con esmero.

El sueño de un mairado (que á nosotros casi nos produjo uno muy apacible) representada el domingo, es obra que no nos agrada. Su ejecucion fué bastante buca.

Hoy tendrá lugar el beneficio del galan joven Sr. Escanero, poniéndose en escena el conocido drama La carcajada. Deseamos que el señor Escanero tenga buen éxito, en su difícil empresa.

Anecdota.—Un marido, que no ganaba para mantener á su mujer y á sus hijos, tenia la mania de criar perros, hasta el extremo de que, teniendo ya seis en casa, como todavia dos ó tres mas que le regaló un vecino.

—Pero hombre, dijo su mujer, para que traes mas perros si no tienes para darles otra cosa que hambre?

—Pues por eso los traigo, dijo el marido; porque no habiendo que darles otra cosa que hambre, cuantos mas sean, á menos les tocará.

¡Qué lástima de azotés!—En los salones de Paris las mujeres ostentan mas lujo y tambien mas afeites que nunca. Los ojos aparecen rasgados y lánguidos, merced á los medios quínicos; la sangre parece circular por venas mas azules en una tez de nieve, con auxilio de los cosméticos; y los cabellos, cuya masa aumenta sin cesar, llegan á adquirir proporciones incomprensibles, pues hay mujeres que cambian de moños y de rizos como de guantes y una noche los llevan rubios y otra castaños. Pero el matiz rojo es el que está mas de moda, el rojo veneciano, el de las vírgenes de la escuela italiana. Los mismos maridos se ven en apuros para conocer á sus mujeres bajo estos diversos aspectos y encuentran á medida de su deseo á las bellas, los aficionados á la variedad.

## Un heroe.

Ginete en unbridon con pies de hierro, por los cerros de Ubeda cruzando el campamento del infiel buscando sin descanso y sin tregua, Alvar Gonzalo avanza, rasgando el aire con la férrea lanza. De repente, añales y atabales, allá por la espesura envían al espacio ecos marciales, y todo anuncia que la infiel morisma, en orden de batalla ansiosa espera al que llega anhelante al campamento infiel lanzando el gaunte. Ya estan a veinte pasos los contrarios: ya el caballero grita: por mi Dios, por mi rey y por mi dama, y cuando ya a la lid se precipita, rayando su valor en heroismo, da un tropezon el jaco, y Alvar Gonzalo se rompió el bautismo. Por vido del Dios Baco!

Al Sr. Alcalde.—Llamamos la atencion

lá, podreis decir que os he salvado.... mas no antes.

Santos anduvo cien pasos á lo largo de la orilla y descubrió bien pronto una barca amarrada á los sauces: el batel parecia viejo y fuera de uso: el agua filtraba á través de sus tablas mal unidas, pero los pasos del caballo se distinguian ya muy bien y cada vez eran mas próximos, Santos saltó en la barca, vació el agua como pudo y comenzó á remar con toda su fuerza, despues de haber embarcado á Margarita y á su hijo.

Apenas habian abandonado la orilla, desembocó un caballo por el camino pedregoso que conducia al borde del agua, y corrió silenciosamente sobre el espeso musgo, que apagó de repente el ruido de sus pasos. La luz del dia era todavia algo débil. Santos vió deslizarse confusamente caballo y ginete en la sombra, siguiendo las sinuosidades de la orilla: despues todo desapareció tras un grupo de sauces.

Mad. Malestroit, poniendo pié en tierra se lanzó hacia su hijo, que Santos tenia siempre en sus brazos, y lo apretó apasionadamente contra su corazon.

—¿Qué podrá hacer Amaury de Malestroit para pagar vuestra adhesion, Santos?—dijo la joven dirigiendo al fiel servidor una mirada de reconocimiento.—Habeis salvado todo lo que le es querido en este mundo.

—¡Salvado... repitió Santos con aire de duda y de vacilacion—¡Dios lo quiera!

Despues se encorbó y aproximó el oido á la tierra.

—Es el paso de un caballo murmuró. En diez minutos nos habrá alcanzado.

—¿Qué decis? exclamó Margarita espantada.

—Es preciso que nos embarquemos inmediatamente: solo cuando nos encontremos del otro lado y yo haya cerrado sobre vos, la puerta de la cámara secreta.

do de paja y echa sus informes restos á las profundas simas del abismo.

Las gentes del pantano la temen, y saludan de lejos su forma gigantesca. Aquellos que se han aproximado mucho para tocar su diáfano traje, eran gentes atrevidas y temerarias, que no han vuelto á ver la verde yerba de la rivera y sus huesos han sembrado como si fueran guijarros, el fondo de la corriente de el Oust.

«Esta es la leyenda de la Dama blanca, que guarda, durante la noche, el abismo de Tremeulé».

Hacia ya algunos minutos que la voz de Noel se debilitaba insensiblemente: despues de estas últimas palabras, continuó haciendo oír un murmullo indistinto y cada vez mas débil.

Durante esta segunda parte de su relacion, el travieso niño no habia quedado ocioso. Acercando dulcemente las manos de los dos soldados que le guardaban á dere-

de esta autoridad sobre el lamentable estado en que se encuentra la calle de San Agustín. Creemos que ya es tiempo de empedrarla y de ponerle aceras; mejora que existe en otras calles de menos importancia.

**Multa á los moradores.**—En una casa de la calle del Pozo que tiene puerta falsa á la de Hernán Cortés, existe un cañito que continuamente está vertiendo aguas sucias, las cuales suelen refrescar á los transeúntes, especialmente de noche.

Llamamos sobre esto la atención del Sr. Alcalde, confiando en que se servirá dar orden á los municipales para que presenten la denuncia á fin de que se imponga á los moradores de dicha casa, la multa que señalan las ordenanzas.

**Pérdida.**—En la mañana de hoy se ha estraviado un guardapelo de oro, esmaltado, en forma de cruz.

La persona que se lo hubiese encontrado y quiera presentarlo en la calle de Bodegas, número 17, principal, recibirá, si la apetece, una gratificación.

Editor responsable, ANTONIO M. PRADO.

**ANUNCIOS.**

**DILIGENCIAS.**

**LA NUEVA EXTREMEÑA.**

Esta antigua y acreditada Empresa que tan conocida es del público por el espacio de años que han estado corriendo sus coches desde esta ciudad á la corte, ha establecido desde el día primero de Diciembre un nuevo servicio diario entre Cáceres, Talavera de la Reina y Madrid, y para ponerlo á la altura que exige la época, no ha omitido cuantos sacrificios han sido indispensables por cuantiosos que hayan sido, y para ello cuenta con entendidos y atentos mayoresales que sabrán corresponder á las aspiraciones del público.

Los coches saldrán de Cáceres de su Administracion, que está situada en la plazuela de San Blas, núm. 1, todos los días á las cinco de la tarde y llegan á Madrid al siguiente á las nueve de la noche.

Sus precios son los siguientes:  
DE CÁCERES Á TALAVERA.

Berlina . . . . .	150
Interior . . . . .	150
Cupé . . . . .	100
Esceso . . . . .	8

DE CÁCERES Á MADRID.

Berlina . . . . .	230
Interior . . . . .	190
Cupé . . . . .	150
Esceso . . . . .	16

NOTA.—De los demás particulares darán razon en las respectivas Administraciones.

**LA PRIMITIVA.**

Despacho de tabacos habanos de Pedro Moscoso, calle de la Soledad número 1, esquina á la de San Juan.

Surtido nuevo y gran rebaja de precios.

Caja de 100 Cigarros.	UN Cigarro.
Emboquillados á Entreactos	3, 4 y 5 cuartos
Operas	80 reales.
Londres flor La Raquel	90
Idem idem fina idem	95
Idem idem Esculapio. Caja de 50	120
Flor de Prensados. Cabañas	75
Concha flor. La Preciosa	100
Trabucos. Aprobacion	125
Brevas. La Preciosa	120
Idem. El astrónomo	112
Idem flor Morales	125
Idem idem Brown Cabaña	140
Cazadores idem	190
Idem flor fina idem	155
Culebras. Anfiteatro	210
Culebrillas idem	150
Culebras flor. Cabañas	190
Culebrones idem idem	180
Regalia. El recreo	140
Idem flor fina Britanica	140
Idem idem. Primera Diana	200
Idem Elegante. La Preciosa. caja de 50	120
Idem flor de Cuba, flor fina	250
Cagillas de pitillos	12 y 14 cuartos
Paquetes de padura de 2 onzas	4 reales.
Idem idem de libra	30
Se expende ademas picaduras por onza	2

**COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS.**

PATERNAL

BETICA

sobre la vida.

Contra incendios.

Autorizada por real orden de 2 de Julio de 1860. Centro directivo, en Sevilla calle de la Cuna, núm. 40. Al frente de ellas se encuentra una Junta de Gobierno compuesta de socios de reconocido arraigo, y del delegado del Gobierno se interviene todos los actos de las compañías.

Situacion de las mismas en 31 de Agosto de 1866.

PATERNAL.—Número de suscritores, 4.417, capital suscrito, 24.924,167 80: epositado en el Banco, 8.276,000 rs. vellón.

BETICA.—Número de suscritores, 5451: capital responsable 1318,487,437 res con 25 milésimas.

El Subdirectoprincipal y Banquero de estas compañías en las provincia de Extremara, lo es D. Agustín Hurtado de Mendoza; su oficina está estableci en esta ciudad, calle del Alamo, núm. 37, donde estarán de manifiesto los prospectos y estatutos de estas compañías.

**INTERESANTE.**

Verdadero vino de Valdepeñas.

Acaban de llegar á esta Ciudad los acreditados cosecheros de dicha Villa, Angel Sanchez y hermano, con muestras de vino linto añejo que espenden al infimo preo de 36 rs. arroba, por menor á 12 cuartos cuartillo

El citado vino es de excelente calidad, y para mayor comodidad de los consumidores, han pnesto sus dueños el despacho en la plaza de la Soledad.

**VENTA.**

Se venden dehesas y otras fincas de excelente mérito y calidad, en los partidos de Naval Moral de la Mata y Valencia de Alcántara en la provincia de Cáceres.

Dará razon de ella D. Cayetano Pulido que habita en esta capital, calle de Aduana número 25.

La antigua casa de trasportes, que por espacio de tantos años ha estado establecida en la calle del Pozo número 10, se ha trasladado á la del Granado número 40.

**GUIA.**

DEL CAMINO DE HIERRO DE CIUDAD-REAL Á BADAJOZ.

POR

D. V. G. G. y D. F. C. C.

Se halla de venta en las principales librerías y en las estaciones de los pueblos de la línea.—Precio 2 rs.

EDUARDO DANIEL,

CALLE DE BODEGAS NÚMERO 6.

Taller de composicion de pianos, órganos y otros instrumentos de música.

Afinacion de los mismos.

Imprenta de Arteaga y compañía, Magdalena 3.

cha y á izquierda, habia separado las suyas con precauciones infinitas y puesto en su lugar las dos manos de Guy, que dormia profundamente. Hecho esto tomó el puñal de uno de los soldados y cortó su cinturón, que quedó suspendido del brazo del capitán hugonote.

Estaba pues libre y tal idea le hizo dar un salto de alegría; pero temiendo el próximo retorno de los hombres de armas que se encontraban en el subterráneo, reprimió toda imprudente manifestacion y descendió á las cuadras, donde ensilló un caballo, para partir bien pronto al galope.

Cuando Guy de Plélan se despertó en la siguiente mañana quedó muy sorprendido de sentir sus dos manos apretadas como en un torno. Los dos hombres de armas, por su parte, fueron asombrados mas que medianamente, de encontrarse con su gefe frente á frente, y delante de una docena de frascos decapitados. Sus ideas, vagas é indeci-

como sucede siempre al dia siguiente de una orgia, resistian obstinadamente todos los esfuerzos empleados para ponerlos en orden. Los tres se miraron aturdidos.

Por fin Guy de Plélan consiguió recordar lo que habia pasado la vispera.

—¿Que habeis hecho de Canta urraca? preguntó de pronto.

Estas palabras fueron para los soldados un rayo de luz. Recorrieron la sala con la mirada y bajaron la cabeza.

—Muerte de mis huesos!—esclamó Plélan

—el tuno se nos ha escapado. Adivino ahora todo. Estaba de acuerdo con Mad. Males-troit y nuestros hombres de armas van á volver con las manos vacías.

El dia empezaba á apuntar, cuando Santos y Margarita de Guer alcanzaban los bordes de los pantanos de el Oust. Sus caballos, ndidos de fatiga, se acostaron desfa- sobre la húmeda yerba.

Margarita de Guer lanzó un largo suspiro de alivio. Santos sacudió tristemente la cabeza.

Avanzaban lentamente. La barca era pesada y hacia agua por todas partes. Santos se preguntaba si el agua no la llenaría por completo, antes de tocar la otra orilla.

La parte del pantano donde se habian embarcado nuestros fugitivos es la mas difícil de atravesar, á causa de las lenguas de tierra y prolongamientos que es preciso doblar. Hacia mas de media hora que Santos remaba sin descanso y la sombría línea que formaba la margen derecha que acababa de abandonar, parecia distar solo unos mil pasos: del otro lado nada se veia. A lo lejos y en la direccion del centro del pantano, la forma colosal de la *Dama blanca* se distinguía como en plena noche, pero la sombra era demasiado espesa para que se pudiera reconocer el curso de el Oust.